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 :  الصحيح  –الممدود  -المنقوص  -الاسم المقصور في الصرف :  

 :   الاسم في اللغة العربية

لا تتعلق بزمن معين من    الاسم هو دلالة المعنى بلفظ، وهي دلالة موجودة باللفظ نفسه ،        

أزمنة اللغة العربية، سواء كان ماضي أو أمر أو مضارع ، ومنه مدرسة ، وطبيب ، ينقسم  

الاسم إلى اقسام معتبرة بحالات مثل التذكير والتأنيث ، والجنس والعلم ، ومن حيث الإفراد ،  

، لكل      ممدود و التثنية و الجمع ، وانواع الاسم هي اسم صحيح ، منقوص ، و مقصور ، و

 .  منهم صفاته وخواصه التي يعرف بها

 :   الاسمُ المقصورُ ـ 1

وتكتب إما   هو كل اسم معرب جاء آخر حرف فيه ألف و تكون لازمة وما قبلها مفتوح ،    

صطفى ، لبنى، نهى ،  معلى شكل ألف ممدودة أو ياء غير منقوطة، مثل ندى ، منى، سما ، 

  .رنا

   : إعراب الاسم المقصور    ـ 

و موحد في كل حالاته ، بل يختلف اعرابه على  لا يوجد للاسم المقصور إعراب محدد ،   

ولكنها ، حسب موقع الاسم في الجملة ، يعرب بالعلامات المقدرة ، أي يكون مرفوع بالضمة 

تقُدَّرُ الحركاتُ أي  ،  مقدرةة الو الجر بالكسر مقدرةالفتحة بال  نصبضمة مقدرة ، و كذلك ال

 .   للتعّذرِّ، سواء كانَ مرفوعاً أو منصوباً أو مجروراً على آخرِ الاسمِ المقصورِ 

 :   أمثلة على الاسم المقصور ـ 

 . (  الفتى: فاعلٌ مرفوعٌ وعلامةُ رفعِهِ الضّمّةُ المقدرّةُ على الألفِ للتعّذرِّ  ) جاءَ الفتىـ 

 . ( المقدرّةُ على الألفِ للتعّذرِّ :مفعولٌ به منصوبٌ وعلامةُ نصبهِ الفتحةُ  الفتى)  رأيتُّ الفتىـ 

هِ الكسرةُ المقدرّةُ على الألفِ للتعّذرِّ  : الفتى ) مررْتُ بالفتى    . ( اسمٌ مجرورٌ وعلامةُ جرِّ
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  .(نهى : تعرب مبتدأ مرفوع وعلامة رفعها الضمة المقدرة  ) نهى طالبة مهذبة   ـ 

  .(: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة  مصطفى )جاء مصطفى في المساء ـ 

  .منى : اسم إن منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة( )   إن منى طفلة رائعة   ـ 

  .سما: تعرب مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة(  )  شاهدت سما البارحة  ـ 

مجرور وعلامة جره الكسرة الكبرى: تعرب نعت  إلى أختها الكبرى ) سعادتذهب    ـ 

   المقدرة(

المنتدى: اسم مجرور بحرف الجر في وعلامة جره الكسرة   في المنتدى )  صديقيقابلت     ـ  

 .المقدرة (

   تثنية الاسم المقصور:ـ 

يتم تثنية الاسم المقصور بزيادة ألف ونون في حال كان مرفوعاً، وياء ونون في حالتي 

 :الانتباه إلى ما يليالنصب والجر، مع 

في حال كانت الألف ثالثة يجب أن نردهّا إلى أصلها لمعرفة إذا كانت منقلبة عن واوًا أو  ـ  1

 .ياءً، مثل: فتى فتيان، وعصا عصوان

إذا كانت الألف رابع حرف أو بعد الحرف الرابع فتنقلب الألف إلى ياء في حالة التثنية  ـ  2

  .: مستشفى مستشفيانمن دون أن ننظر إلى الأصل، مثل 

 :جمع الاسم المقصورـ 

يتم جمع الاسم المقصور جمع مؤنث سالم وجمع مذكر سالم على حسب ما يبينه المعنى من 

 :المذكر والمؤنث، كما يلي

نقوم بزيادة واو ونون في حالة الرّفع وياء ونون في حالات النصب والجر ونقوم بحذف  ـ  1

 .الجمع، وكسر ما قبل الياء، مثل: مستدعى مستدعَون مستدعِينألفه وفتح ما قبل واو 
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نقوم بزيادة ألف وتاء ليتم جمعه )جمع مؤنث سالم( وتعامل ألفه معاملتها في التثنية، مثل:  ـ  2

 .عصا عصوات، مستشفى مستشفيات

 :   الاسم المنقوص ـ 2

الاسم المنقوص هو كل اسم معرب آخره ياء ساكنة ولازمة وغير مشددة وما قبلها مكسور  

مثل: القاضي، الرامي، الساعي، المحامي، وقد سُمي منقوص لأن الياء في آخره تنُقص عند  

 ويتم تنوين الحرف الأخير بالكسر.، التنكير 

 )الرامي: رامٍ(مثال )القاضي: قاضٍ(، )المحامي: محامٍ(، )الساعي: ساعٍ(، 

 :   إعراب الاسم المنقوصـ 

كما قلنا سابقاً أن الاسم المنقوص معرباً ولكنه قد يأخذ علامات الإعراب الأصلية الظاهرة أو 

يأخذ علامة الإعراب المقدرة. أي أن الاسم المنقوص يرُفع بالضمة المقدرة وينُصب بالفتحة 

 الظاهرة ويجُر بالكسرة المقدرة.

 :  مثالـ 

م القاضي بالعدل  )القاضي: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة منع من  حك –

 ظهورها الثقل(

جاء المحامي إلى المحكمة )المحامي: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة منع من   –

 ظهورها الثقل(

إن الساعي إلى الخير كفاعله )الساعي: اسم إن منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة  –

 على آخره( 
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سمعت المنادي إلى الصلاة )المنادي: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة  –

 على آخره( 

لم أذهب إلى النادي أمس )النادي: اسم مجرور بعد إلى وعلامة جره الكسرة المقدرة منع   –

 من ظهورها الثقل(

ة جره الكسرة المقدرة دارت الدوائر على الباغي  )الباغي: اسم مجرور بعد على وعلام –

 .   منع من ظهورها الثقل(

   :  صور حرف الياء في الاسم المنقوص حالات حذف وثبوت ياء الاسم المنقوصـ 

تختلف حالة حرف الياء في الاسم المنقوص حيث يحُذف حرف الياء في حالات ويثُبت في   

الآتي وفق  أخرى  الرفع   :حالات  حالة  في  وكتابةً  لفظاً  ياؤه  حُذفت  بتنوين  الاسم  نوّن  إذا 

تحُذف ولا  إثباتها  فيتم  النصب  حالة  في  أمّا  عليها  ،   والجر،  الأمثلة  جاء   :ومن  الرفع:  حالة 

إلى ساعٍ   ،   ا ساعٍ ، هذ  راعٍ  الجر: مررت براعٍ، كتبتُ  النصب: رأيت راعياً.  ،   حالة    حالة 

   : تثنية الاسم المنقوصـ 

عند تثنية الاسم المنقوص يظل كما هو ويضُاف إليه ألف ونون في حالة الرفع وياء ونون في  

 حالتي الجر والنصب.

 :  مثالـ 

 مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى(جاء الداعيان إلى الخير  )الداعيان: فاعل  –

 رأيت الساعيين إلى الخير )الساعيين: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى( –

 سلمت على القاضيين  )القاضيين: اسم مجرور بعد على وعلامة جره الياء لأنه مثنى( –
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 :   جمع الاسم المنقوصـ 

ودة في آخر الكلمة ويضُاف واو ونون في حالة  عند جمع الاسم المنقوص تحُذف الياء الموج 

 الرفع وياء ونون في حالتي النصب والجر.

 :   مثالـ 

 جاء الداعون إلى الخير )الداعون: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم( –

رأيت الساعين إلى الخير )الساعين: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه جمع   –

 مذكر سالم( 

 سلمت على المحامين  )المحامين: اسم مجرور وعلامة جره الياء لأنه جمع مذكر سالم( –

 :  لحوظة مـ 

مثل، رأيت القاضي )اسم منقوص(، هذا قلمي  تملكيجب التمييز بين الياء الأصلية وياء ال –

 (. تملكال)ياء 

 ، مثل: قاضون، محاميهم. يأتي الاسم المنقوص في بعض الأحيان جمعاً أو متصلًا بضمير –

تحُذف الياء المنقوصة ويعُوض مكانها بتنوين كسر إذا كان الاسم نكرة أي خالياً من ال  –

 التعريفية، مثل: القاضي/ قاضٍ. 


